

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.
En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco.
FUERA DE PAMPLONA.
Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.
DIRECCION Y REDACCION.
Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Sueros.

NUEVA ACLARACION.

Poco á poco el mismo gobierno francés va reconociendo la torpeza con que estaba redactada la circular sobre la importacion de vinos, que interpretándola al pié de la letra imposibilitaba ó creaba infinidad de obstáculos á este importante comercio, creado y sostenido á la sombra del tratado franco-español, que quedaba destrozado por aquel malhadado documento.

Desde que se publicó la circular hasta ahora, se han hecho dos aclaraciones á cual más importantes y por las que se anulan la mayor parte de las prescripciones que todo el mundo habia visto en la parte dispositiva de aquella orden.

La primera fué que los vinos que no excediesen de 16° se admitieran en las aduanas sin averiguar la procedencia de aquel alcohol.

Por esta aclaracion, cuyo texto ya conocen nuestros lectores, pueden circular libremente por el vecino país la mayor parte de nuestros vinos.

La segunda aclaracion se refiere á las piquetas y ha sido dictada á consecuencia de una consulta elevada por el director del *Journal Vinicole* de París al director de la aduana y al administrador de contribuciones indirectas.

La consulta se concretaba á si las piquetas no alcoholizadas se someterian á los impuestos del alcohol ó á los del vino, puesto que parecia ilógico que no conteniendo alcohol hubieran de pagar como este liquido, segun se desprendia del texto de la circular.

La consulta se ha resuelto en estos términos:

«Señor Director del *Journal Vinicole*:
Tengo el honor de darle á continuacion los informes que me habeis pedido por vuestra carta del 23 de Agosto.

Las piquetas alcoholizadas seguirán el régimen del alcohol, tanto bajo el punto de vista de derechos de aduana, como de tarifas interiores.

En cuanto á las piquetas no encabezadas, serán admitidas al régimen del vino, con tal que se trate de piquetas obtenidas sin ninguna adición de azúcar ni de alcohol y que no encierren más por consecuencia que la proporción mínima de alcohol existente en el orujo, ó sea de 2 á 3 por 100 lo más.

Por el Consejero de Estado, Director general, el Administrador, *Ramón.*»

Como se vé, las piquetas que no sirvan para encubrir la importacion fraudulenta

de alguna otra materia ó liquido podrán pagar al importarse como vino y no alcohol, es decir, equiparando las de procedencia extranjera á las del país segun lo pactado en el tratado franco-español.

Esto era lo que veníamos pidiendo como lo exigía el exacto cumplimiento del tratado; que las piquetas y todo cuanto no sea vino, pero que se importaba como tal para cometer fraudes, se sujeten á los más grandes impuestos, y hasta que se decomise y se incaute de ello la administracion francesa no ha de provocar nuestras reclamaciones, antes al contrario, aplaudiríamos el mayor rigor que se desplegara en perseguir ese funesto comercio.

A este efecto, debemos recordar á nuestros vinicultores el cumplimiento de una real orden disponiendo que se obligara á todos los negociantes que adicionesen algo al vino, que pusieran en cada vasija una reseña con lo adicionado, sin cuyo requisito no se permitiría ni circular por el interior de la península ni salir por la frontera.

El fiel cumplimiento de esta disposicion puede evitar las funestas y criminales manipulaciones á que aludia nuestro ilustrado corresponsal de Fuenmayor.

Mas no se crea que con esto nos damos por satisfechos, y que desde luego admitimos como saludable y justa la circular en cuestion; queda todavía un punto muy importante que resolver, y del cual no podemos prescindir, porque puede causar muchos daños.

Nos referimos á los vinos que exceden de 16° y que por lo tanto, han de someterse á un detenido análisis, para conocer la procedencia de alcohol.

Nosotros no negamos que algunos de los vinos que se exportan como de 17 y aun de 17,50°, no son vinos naturales sino pretexto para importar alcoholes.

Que estos caldos se adeuden y se sometan al régimen del alcohol, lo encontraríamos muy justo y muy lógico, y como en las piquetas aplaudiríamos todo el rigor con que se les tratase, porque creemos lejos de favorecernos ese comercio nos perjudica.

Ahora, por lo que no podemos pasar, y lo que el gobierno español no debiera tolear, es que los vinos de las regiones de Levante, por lo mismo que las uvas son muy azucaradas, y en muchas ocasiones necesitan la adición en pequeñas dosis del

alcohol para que no se interrumpa la fermentacion, tengan que dejar de ser vinos y hayan de sufrir los impuestos del alcohol.

Esto es lo que importa resolver para la mayor tranquilidad del comercio, y sobre lo que uno y otro dia no cesaremos de clamar. (*Crónica de vinos.*)

Correspondencia.

Sr. Director del LAU-BURU.

Madrid 8 de Setiembre de 1883.

Querido amigo: Largos son ahora los Consejos de ministros. A las cuatro empezó ayer tarde, y á las ocho, hora en que puse el telegrama, no habia terminado. Asi ha ocurrido en dias anteriores, y, sin embargo, ministros y ministeriales dicen que no se trata nada de particular en estos consejos, dedicados principalmente á asuntos administrativos. No negaré yo que asi sea; pero ayer, por ejemplo, parece que la mayor parte del tiempo se invirtió en hablar de las cuestiones políticas, y especialmente de la prensa.—Como era de suponer, la radical se ha desatado en Madrid y provincias en cuanto ha cesado la suspensión de garantías; y el gobierno vé que con una prensa alborotada, no es posible tener paz ni orden, y que hasta serán estériles las disposiciones que se tomen para restablecer ó afirmar la disciplina militar, si, por otra parte, no se deja de echar leña al fuego. Y hé aqui como los revolucionarios confiesan implícitamente lo absurdo y falso de sus teorías, y que con ellas no es posible gobernar. Predicar todo género de libertades, como si no hubiera malas pasiones en el mundo, y querer orden y sosiego, es pretender lo imposible.

Precisamente en el Consejo de ayer el general Martínez Campos dió cuenta de que un pequeño puesto de carabineros de esa frontera de Navarra, se habia sublevado al grito de ¡viva la república! pasando en seguida á Francia; habiéndose recibido estas noticias por dos de los carabineros del puesto que no quisieron seguir el mal ejemplo de sus compañeros. Aunque el suceso no ofrezca gravedad materialmente considerado, en el orden moral tiene mucha, y revela un estado social tristísimo, digno de toda la consideracion y de todos los cuidados por parte de un gobierno que conozca sus deberes.

Por desgracia aqui no será atacado el mal en sus verdaderas raíces; y solo el haber hecho algo en este sentido el general Martínez Campos, apresurará su caída. Todo el mundo, sin embargo, comprende la gravedad del mal, y el jefe del Estado debe conocerla si es cierto como dice un corresponsal extranjero que, en su reciente visita á la Coruña, D. Alfonso espresó á las tropas su propósito de oponerse á las amnistias y perdones por sublevacion; porque esta impunidad, añadió, es

la que ha fomentado los pronunciamientos. Ha llamado la atencion que ningun corresponsal ni periódico nacional haya dado cuenta de estas palabras.

Y á propósito de D. Alfonso, que ya ha llegado á Munich, el recibimiento en París ha sido extremadamente serio. No solo el presidente de la República estaba ausente; lo estaba tambien el del gobierno; y ningun ministro, ninguna autoridad fué á la estacion, y si sólo el general, jefe del cuarto militar del Sr. Grevy. Esto, en efecto, es significativo; y digan lo que quieran los ministeriales, no es posible atribuirlo sino á que el gobierno francés ha querido significar su disgusto por el viaje á Alemania. Ahora dicen que al regreso serán los obsequios y atenciones; pero la verdad es que en la revista *Les malinées espagnoles* (que publica aquí Mad. Ratazzi, hoy esposa del Sr. Rute, subsecretario de la presidencia) se ataca mucho á la embajada de París, y el ataque procede sin duda de dicho señor Subsecretario. ¿Será que el mismo gobierno está poco satisfecho de la diplomacia del duque de Fernán Nuñez?...

Las disidencias en la izquierda van siendo mayores. Ahora resulta que el Sr. Martos no habia autorizado al Sr. Becerra para usar su nombre al proponer en la reunion del círculo de izquierdistas que se trabajara por el inmediato planteamiento de la Constitucion del 69; así, á lo menos, lo oi afirmar anoche á quien tiene motivos para saberlo. Martos quiere, sí, esa Constitucion; pero cree que exigirla inflexiblemente es alejar á la izquierda del poder, y que conviene ir despacio, adoptando temperamentos de conciliacion y prudencia; mientras que Serrano se ha propuesto no ceder nada en este punto. Dicho Sr. Duque de la Torre, ha salido esta madrugada de Pontevedra para Madrid, donde se le espera el lunes; veremos que humos trae de su excursion á Galicia, que, segun los amigos, ha sido una marcha triunfal.

Ninguna otra cosa de particular ocurre en el interior. Los periódicos hablan bastante de la reforma de la facultad de Derecho y arreglo de la carrera de empleados de Fomento; y otras disposiciones del Sr. Gamazo publicadas estos dias en la *Gaceta* y de que supongo dirán Vds. lo que juzgen necesario para los lectores del LAU-BURU. Por mi parte, me limito á decir que, en general y aunque se les hallen lunares, parecen bien estas disposiciones del ministro de Fomento.

Del exterior lo más saliente es el conflicto entre Francia y China. La situacion es tirante. El embajador de China ha ido de Londres á París, celebrando una conferencia con el ministro de negocios extranjeros, en la cual le ha propuesto una especie de *ultimatum* sobre la cuestion del imperio de Annam. El ministro ha pedido tiempo para reflexionar. Inglaterra, entre tanto, ofrece sus buenos oficios para que la guerra no estalle.

Segun un despacho de Venecia, D. Carlos

(8) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

ISABEL.

POR

MADAMA COTTIN.

mirlos negros descendian á bandadas á los desnudos árboles, é interrumpian con su canto el triste silencio del invierno; ya en las orillas del rio revoloteaba el hermoso canario de Persia, de color de rosa, con su pico negro y su copete; todas las veces que se le dispara un tiro arroja gritos muy prolongados, aun cuando no le haya herido; en los cañaverales de los pantanos habia multitud de aves frías, de toda clase, las más jóvenes con pico amarillo, las otras con un collar de pluma. En fin, todo anunciaba en la Siberia una primavera prematura; Isabel, persistiendo lo que iba á perder si dejaba de partir en un año tan favorable á sus designios, tomó la atrevida resolucion de llevar á

cabó su proyecto, y de no contar para su éxito sino con Dios y con ella.

Una mañana se ocupaba Spinger en cultivar su jardin; Isabel sentada próxima á él le miraba silenciosa; no le habia confiado todavía el secreto de su infortunio, y no queria obligarle á que le hiciese esta confianza. Habíase producido en su alma una especie de altivez afectuosa que la habia no desear saber las desgracias de sus padres, sino cuando fuese á partir, y de no oír la relacion de lo que habian perdido mas que cuando estuviese en estado de decir: «Voy á devolvérselo.» Hasta entonces habia contado con las promesas de Smoloff, y sobre ellas habia fundado sus esperanzas; pero despues de tenerlas tan fundadas restábanle otras todavía, y estas la indujeron á que hablase. Sin embargo, antes de comenzar, calculó todas las objeciones que la podian hacer, todos los obstáculos que se la presentarian: sabia que eran terribles, porque Smoloff se lo dijo, y estaba convencida que la ternura de sus padres lo exageraria más. ¿Qué responderá á sus señores, á sus órdenes, á sus mandatos? ¿Qué dirá cuando le manifiesten que los goces de su patria no son nada en comparacion de la ausencia de su hija? Por un momento olvidó que su padre estaba

allí, cayó de rodillas, y anegada en llanto, rogaba á Dios que le diese la elocuencia necesaria para convencerlos. Spinger que la oyó llorar se volvió, se dirigió hácia ella, la estrechó entre sus brazos, y la dijo: «Isabel, ¿qué tienes? Qué quieres? Ah! si sufres, llora al menos en el seno de tu padre.»—Padre mio, respondió, no me rehuseis una gracia, no me detengas aquí; sabes que quiero partir; prométeme que me dejarás: lo conozco, es Dios quien me llama.—No pudo acabar; dirigióse hácia ellos la joven tártara, y dijo: «Smoloff, M. Smoloff! Isabel exhaló un grito de alegría, estrechó las manos de su padre contra su pecho, añadiendo: ¿Lo ves? Es Dios mismo el que me llama; envía al que puede enseñarme los caminos: no hay ya obstáculos. ¡Oh padre mio! tu feliz hija romperá tus cadenas. Sin esperar su respuesta, corrió al encuentro de Smoloff, encontró al paso á su madre, y la abrazó diciendo: «Ven, ven; ya ha vuelto! Smoloff se halla aquí.» Entraron en su cuarto, y hallaron un hombre de cincuenta años, vestido de militar y seguido de muchos oficiales. Madre é hija quedaron sorprendidas: «Ved aquí á M. Smoloff,» les dijo la aldeana tártara. Al pronunciar estas palabras se defraudaron todas las esperanzas que habia con-

cebido Isabel, palideció, y sus ojos se arrasaron de lágrimas: Fedora admirada de la vivacidad de aquella impresion, se aproximó á su hija, y se colocó delante de ella para ocultar su turbacion. Feliz si al darla la vida hubiera podido librarla de la funesta pasion de que la creia devorada. El gobernador mandó que se retirasen los que le acompañaban, y cuando estuvo solo con los desterrados, volvióse hácia Spinger, y le dijo: «Caballero, desde que la prudencia de la corte de Rusia ha creído conveniente enviarnos aquí, es la primera vez que visito este lejano desierto de mi gobierno; me es grato este deber, porque me permite manifestar á mi ilustre proscripto todo el interés que me inspira su desgracia, y siento que este mismo deber me impida socorrerle y protegerle.»—No espero nada de los hombres, contestó Spinger friamente, no quiero su piedad; nada espero de su justicia; feliz en mi desgracia, porque me han colocado lejos de ellos, viviré en el desierto sin quejarme.—Ah! caballero, para un hombre como vos, exclamó el gobernador con emocion, vivir lejos de su patria es lo más triste y terrible que darse puede. Hay un mal mayor, cual es morir lejos de ella. No añadió una palabra más, porque quizás hubiera brotado de sus ojos

«no ha pensado en renunciar sus derechos á la corona de España para reivindicar los eventuales que pudiera tener á la corona de Francia.» Esto responde, sin duda, á lo que dijo un periódico, proclamándole jefe de la casa de Borbon, muerto el conde de Chambord, y que ha dado lugar á comentarios en la prensa.

—Como se comprende por lo que digo al principio, Sagasta está aquí. El viaje á la Granja, que me dieron por hecho, lo hará en la semana próxima.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Sr. Director del LAU-BURU.

Madrid 9 de Setiembre de 1885.

Querido amigo: Cuando ayer le hablaba yo á Vdes. de los propósitos del gobierno respecto de la prensa, se estaría dictando ó se iba á dictar denuncia contra *El Cabecilla* y orden de prision contra su director el Sr. Grauda, que fué luego puesto en libertad bajo fianza. Todos los números del periódico fueron recogidos á los vendedores; se dió orden en correos para que no circularan, y se telegrafió á los gobernadores para que se cuetrasen alguno que, por casualidad se hubiera escapado. El motivo de la denuncia y secuestro de la edición, ha sido la caricatura, relativa al general Martínez Campos; y no digo más, no sea que si la esplico tenga algun percance el LAU-BURU, y digan que ataco la disciplina del ejército y la autoridad del ministro de la Guerra.

Este y sus amigos, en especial, están muy enojados con la prensa de oposicion; y todos los ministeriales se quejan de ella, diciendo que en esta especie de interregno, ausente D. Alfonso, debería haber algo más de respeto y cortesía al gobierno. A esto dicen los oposicionistas, y *El Imparcial* escribe hoy en este sentido que si los ministeriales quieren paz y armisticio, no provoquen ellos ni ataquen, y guarden la conducta que cumple á los amigos de una situación caida, que ejerce el poder como interinamente. Claro es que este gobierno no parece muy robusto, ni vivirá mucho tiempo; pero mientras sea gobierno, empleará los medios de conservacion y defensa que estén en su mano, y deberá garantizar lo posible los intereses sociales.

Por desgracia del ministerio, la idea de que ya solo vive de prestado, aumenta los síntomas de descomposicion entre sus parciales. El periódico que pasa por órgano del general Martínez Campos censura vivamente los ataques que la revista de la señora de Rute, subsecretario de la presidencia, dirige á la embajada española en París; y entre muchos ministeriales hallan eco estas censuras, siendo muy comentada la conducta de dicho señor subsecretario que, de vez en cuando, hace sus alardes de independencia; sin que pueda saberse á punto fijo si es con aprobacion expresa de Sagasta, ó contando solo con la apatía y el miedo á conflictos interiores que tiene el presidente del consejo.

Lo poco que dejo dicho es lo que da de sí el día, respecto á política interior. El ser domingo y haber sido ayer fiesta tambien contribuye mucho á la calma en los círculos políticos. Aquí las fiestas se conocen bastante; los que no las santifican, que por desgracia son muchos, dan sin embargo su paseo, y van á los toros, á los conciertos, á los mil espectáculos de toda clase que tiene esta heróica villa: así es que en Recoletos, Prado, Retiro, calle de Alcalá y plaza de toros puede decirse que está á estas horas todo Madrid.

Del extranjero, nada nuevo. Sigue en pié el conflicto entre Francia y China, y sigue en Croacia y otros puntos la agitacion anti-semitica.

Don Alfonso, despues de haber pasado un día en Munich, llegará esta noche á Viena.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

una lágrima, y el ilustre proscrito no queria mostrarse inferior á su desgracia. Isabel oculta detras de su madre, miraba tímidamente por encima de sus hombros si el aspecto del gobernador anunciaba bondad para pedirle proteccion. Así la tímida paloma antes de salir de su nido, levanta su cabeza y mira por entre las hojas, para ver si la pureza del cielo le promete un día sereno. Notóla el gobernador y la reconoció; su hijo le habia hablado muchas veces de ella, y el retrato que le habia hecho no podia convenir sino á Isabel.—Señorita, la dijo, mi hijo os conoció, y le habeis dejado recuerdos inefables.—Os ha dicho, señor, que le debia la vida de su padre? interrumpió Fedora.—No señora, le respondió el gobernador; pero me ha dicho que daría la suya por vuestro esposo y por vos.—La daría, respondió Spinger, y este cariño es el solo bien que nos resta, el único que jamás podrán los hombres arrebatarnos.

Volvió el gobernador la cabeza con emocion; despues de un corto silencio volvió á hablar; y dirigiéndose á Isabel, la dijo: «Hace dos meses que estando mi hijo en Saimka, recibió orden del emperador para que marchase inmediatamente á unirse con el ejército que repugna en Livonia, y

Exterior.

Alemania.

En la estacion de Steglitz, de la línea férrea de Potsdam, ha ocurrido un terrible desastre, no debido á choque, descarrilamiento ni ninguna de las causas que suelen producir desgracias en los ferrocarriles. Steglitz dista media hora de Berlín, y es un punto á donde muchos habitantes de la capital suelen ir á pasar los domingos. Unas cuatrocientas personas, todas de Berlín, que se hallaban en la estacion esperando el tren para regresar á sus casas, fueron arrolladas por el expés resultando treinta y nueve muertos y muchos heridos. Una valla que separaba de la vía al público se rompió con sus esfuerzos de la multitud, y esta cayó sobre los rails en el momento que llegaba el tren.

En Berlín se discute vivamente sobre las causas de esta catástrofe.

Segun los periódicos del Gobierno, toda la responsabilidad está de parte de la oposicion parlamentaria, que el mes de Abril se negó á votar un crédito pedido por el ministro de Obras públicas para agrandar la estacion de Steglitz.

Los diarios de oposicion defienden á sus respectivos partidos, aligando distintas razones de todo lo cual resulta que no hay nadie á quien en manera alguna puede imputársele ese desgraciado suceso.

Don Jaime.

El origen y tendencias de la oposicion presentada por la condesa viuda de Chambord á que el conde de París presidiese los funerales de su esposo es tema todavía poco dilucidado: se ha dicho, no, sabemos con qué fundamento que los príncipes más allegados á la condesa lograron persuadirla, sin gran trabajo tal vez, de la necesidad de oponer al conde de París un pretendiente de corte *netamente ultramontano*. Pronto es de esperar que se haga toda la luz deseada, y entre tanto, hé aquí unas líneas que se leen en *L'Union*, órgano que ha sido del conde de Chambord:

La reunion que debia protestar contra la adhesion al conde de París no se verificará ya; el número de adheridos era, despues de todo muy escaso. Estos últimos parece que se pronunciarán por el hijo de D. Carlos, el príncipe Jaime, que asistió, con D. Carlos á la ceremonia.»

Turquia y Montenegro.

En la visita del príncipe de Montenegro al Sultan se ha arreglado satisfactoriamente la cuestion de límites.

La Puerta, en una nota del 29 de Agosto, ha aceptado la línea de frontera propuesta por Montenegro, segun la cual este Principado aumenta considerablemente de extension. El Príncipe cede, en cambio, á la Puerta algunas aldeas habitadas por musulmanes, con cuya cesion se conservan intactas las posiciones estratégicas de Turquia en lo que se refiere á la principal arteria de comunicacion con Albania.

Los alemanes siguen mirando con disgusto la calurosa recepcion que el Sultan y

tuvo que obedecer sin titubear. Antes de apartarse de mi lado, me rogó os entregase esta carta, lo cual era imposible. No podia encargarse esta comision á nadie sin comprometerme; era preciso que os la entregase personalmente, y héla aquí.» Cogióla Isabel ruborizándose: el gobernador vió la sorpresa de sus padres, y exclamó: ¡Feliz es padre y madre cuya hija les oculta semejantes secretos! Entonces llamó á su comitiva, y delante de ella dijo á Spinger: «Caballero, las órdenes de mi soberano me prescriben siempre impediros que recibais á nadie aquí; sin embargo, estoy informado que pobres misioneros que vuelven de las fronteras de la China deben atravesar estas montañas; si llaman á la puerta de vuestra cabaña para pedirnos hospitalidad, por una noche, podéis dársela.» Cuando el gobernador hubo partido; Isabel con los ojos bajos miraba la carta sin osar abrirla. «Hija mia, dijo Spinger; si esperas el permiso de tu madre y el mio para leer esa carta, te lo damos.» Entonces con mano trémula, Isabel rompió el sobre de la carta, y leyéndola en voz baja, se interrumpió muchas veces con exclamaciones de reconocimiento y de alegría. Al fin, no pudiendo contenerse, se arrojó en los brazos de sus padres: «Ha llegado el momento, dijo;

sus ministros han hecho al Príncipe de Montenegro.

Ven, y les irrita, que la influencia de la embajada rusa aumenta diariamente tanto en el palacio Imperial como en el Gobierno turco.

Dinamarca.

Un verdadero congreso de soberanos se ha reunido en Copenhague. Allí se encuentran el Emperador y la Emperatriz de Rusia, la Princesa de Gales, el Rey y la Reina de Grecia, y se espera al Rey de Suecia.

No se trata sino de una fiesta de familia, pues las esposas de esos soberanos y del Príncipe de Gales son hijas del Rey Cristián de Dinamarca. Pero los franceses dan gran importancia á esa reunion suponiendo que, como es muy natural, algo ha de haberse hablado de política en Copenhague. El Rey Cristián es muy partidario de Francia.

Un congreso de anarquistas.

El sábado comenzaron en Valencia las sesiones del Congreso regional de la Federacion de trabajadores.

Las sesiones continuarian el domingo y el lunes, discutiéndose, entre otras cosas, la línea de conducta que conviene seguir á la federacion, medios para perseverar con más actividad y energia en pró de la campaña de las OCHO horas por jornada maxima de trabajo. Modo ó manera de que no se lleven á cabo huelgas insolidarias. Y si es conveniente emprender una campaña en pró de la rebaja de los alquileres.

La convocatoria va acompañada de una escitacion á los obreros, en que se lee:

«Despues de la feroz y nunca vista cruzada que la burguesia y sus complacientes servidores han llevado á cabo contra nuestra gran Federacion, hemos dado una gran prueba de virilidad celebrando los Congresos comarcales; y los celebrados hasta la fecha, por la importancia de sus acuerdos y por el número de las federaciones y secciones representadas, no han desmerecido en nada á los anteriores Congresos.

La organizacion del proletariado anárquico-colectivista español en frente de todas las clases privilegiadas y de todos los partidos parlamentarios, es un hecho y un hecho indestructible.»

¿Conque es decir que están VV. de enhorabuena?

Pues cuando los anarquistas están de enhorabuena, los hombres de orden están de pésame.

¿Y todo esto qué importa? dirá el que tiene la sarten del mango.

ANDARINES.

MARTIN IGARAVIDE.

Hé aquí un nombre que indudablemente se ha de ver escrito mil veces en las columnas de los periódicos. Ese oscuro habitante de la Montaña de Navarra ha sabido eclipsar, al hacer su *debut* como andarín, la fama y la gloria legítimamente adquiridas por quien despues de vencer a un extranjero que parecia el *non plus ultra*, no ha encontrado hasta ahora un rival que le hiciera verdadera competencia.

todo favorece mis proyectos; ábreme la Providencia un camino seguro; el cielo aprueba y bendice mis intenciones. Oh! padres míos, ¿no lo aprobaréis y lo bendeciréis como él?» Al pronunciar estas palabras, se conmovió Spinger, porque comprendió lo que iba á oír; pero Fedora que nada sabia, exclamó: Isabel, ¿qué misterio encierra este papel! Hizo un movimiento como para cojerle; pero su hija osó retenerle. Perdona, madre mia, tiemblo hablar delante de tí; nada has adivinado; tu dolor me espanta, es el único obstáculo, el solo que me hace retroceder... Permite que no me explique más que delante de mi padre; no estás preparada como él. No, hija mia, no causes lo que el destierro y la desgracia no han podido causar, dijo Spinger; no te separes de nosotros. Ven, Fedora mia, ven; recliná en mi pecho; si necesitas fuerza para escuchar las palabras que vas á oír, te prestaré todas las tuyas. Fedora desvanecida, viéndose como amenazada del rayo, sin saber por qué mano, respondió con espanto: Estanisla, ¿qué es esto? ¿No he sostenido la desgracia con valor? No me faltara para sufrir lo que tenemos que sufrir, añadió estrechando contra su corazón á su esposo é hija, siempre que os halleis á mi lado. ¿Qué Isabel responder; pero no lo

Martin Igaravide es el primero á quien Bielsa no ha vencido.

¿Cuál de e. los dos resulta vencedor? Perdonen los lectores que reservemos para más adelante la contestacion á esta pregunta, á la cual contestará de la misma manera que nosotros pudiéramos hacerlo ahora, del que se tome la molestia de leer lo que sigue.

* *

Es Martin Igaravide un jóven de 22 años de edad, nacido en la casa-molino de Razquin, y residente desde sus primeros años en Beletu, donde a su familia ó, como dicen en el país, á su casa se la designa con el sobrenombre de *Juanagorria*. De estatura regular, rubio y de rostro enjuto, de anchas espaldas y pecho desarrollado, es en su parte moral simpático y de carácter reservado hasta el extremo de que, como vulgarmente suele decirse, *hay que sacarle las palabras á gancho*. No fuma ni bebe vino ni ninguna clase de licores, y al lado de sus padres no ha hecho hasta ahora otra cosa que dedicarse á toda clase de faenas del campo, con la docilidad de un hijo de familia sumiso y obediente, como lo son la inmensa mayoría de los naturales de las montañas vascas.

Acreditado en la comarca como un andarín extraordinario—cualidad que parece posee por herencia, pues su padre lo ha sido y aun lo es, así como algunos de sus hermanos—estaba sin duda llamado á demostrar la agilidad de sus piernas y la resistencia de sus pulmones adquiriendo con ello honra y provecho y poniendo el nombre de su país natal a la altura en que se hallara cualquier otro, en esas luchas que parecen están de moda desde que en mal hora para él inauguró en España esa clase de espectáculos el italiano Bargossi.

A conseguir esto, iban encaminadas desde hace tiempo las gestiones de varias personas que conocian al *Juanagorre*, las cuales habian hecho á Bielsa diferentes proposiciones, que dieron por resultado el concertar la competencia que el día 8 por la tarde se verificó en nuestra plaza de toros. El recorrido era 20.724 metros ó sean 130 vueltas al rededor de una pista cuyo diámetro era 44; quedando vencedor (decía el programa) el que antes las dé y si se igualaran, seguirán corriendo hasta que el jurado declare a uno de ellos victorioso.»

Legó, pues, el sábado 8 del actual y los andarines se vieron frente á frente: más los detalles de la carrera merecen, en verdad, punto y aparte.

* *

A pesar del carácter extremadamente reservado de Martin Igaravide, que no habla sino cuando le preguntan y que en este caso se limita á contestar si ó no, como Cristo nos enseña, y apesar de su excesiva modestia que por sí sola le dá patente de haber nacido muy lejos de la tierra de *Maria Zantzima*, viéndose nuestro jóven el viernes, víspera de su *debut*, importunado por las repetidas preguntas de los que deseaban conocer hasta dónde llegaba su confianza, al decirse á competir con Bielsa, pronunció una frase muy propia de un vascongado, y cuya sinceridad y significacion podrá apreciar el que haya oído expresarse en castellano á uno que habitualmente habla el hermoso idioma de nuestras montañas.

Alas si no tiene, ya le seguiremos; dijo Igaravide contestando á aquellas preguntas y teniendo en consideracion los elogios que de Bielsa se le habian hecho. Y con la confianza que esa frase revela, dirigióse á la plaza á la hora señalada.

Estaba el templo del arte taurómico ocupado en gran parte por un público en el que se hallaban perfectamente representadas *número y qualitate* todas las clases de la sociedad: desde lo más distinguido del bello sexo hasta la humilde sirvienta, desde el capitalista hasta el jornalero, desde el hombre de ciencia al artesano, todos, ricos y pobres, militares y paisanos demostraban

permitió su madre. Hija mia, exclamó con un acento desgarrador, pídemela vida, pero no me pidas que te deje marchar. Estas palabras demostraron que lo habia adivinado todo; no se trataba de enterarla de nada, sino de decirle; Isabel, anegada en llanto, temblando ante el pesar y dolor de su madre, con una voz casi apagada, pronunció estas palabras: «Madre mia, ¿y si para producir la felicidad de mi padre te pidiese algunos días? Ni uno solo, exclamó completamente fuera de sí: qué felicidad tan horrible sería la que comprase con tu ausencia!» No permitais ¡oh Dios mio! que me haga semejante peticion! Estas palabras debilitaron las fuerzas de Isabel: no sabia cómo decir lo que habia de alligir á su madre; presentó en silencio la carta á su padre, y le hizo señas para que leyese la carta del gobernador de Tobolsk. Estrechó Spinger contra su pecho á su mujer, diciéndola: «Reposa aquí con confianza; este apoyo jamás te faltará.» Despues con una voz, que en vano procuro esforzar, leyó la siguiente carta, escrita en Tobolsk por el jóven Smoloff, fechada hacia dos meses de atraso:

«Uno de mis mayores pesares al abandonar á Saimka fué no poder instruiros de la obligacion rigurosa que me precisaba separarme de vos; no

con su presencia y en su semblante, el interés y aun el entusiasmo que les había producido el anuncio del espectáculo que iba a dar principio. La hora señalada para este era las tres y media; sin embargo, faltaban solo cinco minutos para las cuatro, cuando los andarines se presentaron al público. Al lado de Bielsa, que vestía traje de gimnasta que usa en tales casos, apareció Igaravide con el mismo pantalón, camisa y alpargatas con que había venido de Betelu y se había dejado ver por las calles de Pamplona en los días anteriores. Saludaron a la presidencia y al público y tomaron posiciones, colocándose Bielsa un paso detrás de Igaravide. Hizoseles la señal y ambos rompieron la marcha, no sin que antes se ganara el *Juanagorre* una atronadora salva de aplausos, por haberse santiguado en el momento mismo de empezar la carrera. Llevaba este un *makila* en la mano, según tienen costumbre nuestros montañeses y especialmente él en las largas caminatas que ha hecho, en todas las cuales, nos asegura después, hace, como buen cristiano, la señal de la cruz antes de dar principio.

En el mismo orden y distancia que emprendieron la carrera, dieron 20 vueltas en 11 minutos, y así seguían sin hacer uno ni otro esfuerzo de ninguna clase, cuando en la vuelta 22 dió Bielsa un arranque pasando a su contrario y adelantándose en unos 20 pasos, ventaja que sin haber recorrido más que la mitad de la pista, quedó reducida a cero, pues Igaravide alcanzó a Bielsa el cual continuó con la misma velocidad con que habían empezado, teniendo siempre a un paso al de Betelu, como si fuera su sombra.

En la vuelta 33, el *Chistavin*, que como hemos dicho iba delante, hizo un nuevo arranque con mayor rapidez y quizá con mayor confianza en evitar que Igaravide llegara a tocarle los talones; más el empeño fué inútil. Ciertamente que en el primer momento, logró adelantarse tanto o más que en la vuelta 22; pero cuando a todo correr había andado unos 50 metros, ya el de Betelu, cual otro *magyar*, se había convertido en sombra del aragonés al cual seguía a la distancia puramente suficiente para no pisarle. Cedió, pues, este y ambos competidores continuaron con el paso normal, es decir con la misma velocidad con que habían empezado, ó sea dando 10 vueltas a la pista en cada seis minutos próximamente.

No bastaron estas dos pruebas para que Bielsa se convenciera de que se las había con un rival temible; é hizo una nueva. Cuarenta y cuatro vueltas habían dado siempre juntos, cuando el aragonés hizo un esfuerzo por lo menos tan grande como los anteriores: el efecto y el resultado fueron exactamente iguales; antes de terminar la vuelta 45, Igaravide estaba junto a Bielsa.

Al concluir la vuelta 55, este se separó de la pista para tomar de la valla no sabemos qué, que se echó a la boca; el de Betelu hizo otro tanto tomando una pera que sobre la marcha fué comiendo. Esta salida de los andarines dió lugar a que Bielsa se colocara detrás de su contrario, no porque este apretara el paso, sino porque al colocarse ambos en la pista resultó quizá casualmente que Igaravide estuviera un paso delante del otro.

Sin ningún detalle que merezca mencionarse, llegaron juntos a la vuelta 67, habiendo invertido 40 minutos. Al completar esa vuelta, *Chistavin* se llegó a la valla de donde tomó un palito que llevó a la boca; también el montañés se separó de la pista tomando un sorbo de agua de un vaso que había sobre la valla y que tranquilamente se detuvo a dejar en el mismo sitio de donde lo había tomado. Mientras esto hacía Igaravide, Bielsa apretó el paso, no tanto como en los arranques que hemos referido, pero sí lo suficiente para colocarse a mayor distancia que en ellos delante de aquel. Este avance no proporcionó al aragonés ventaja alguna; pues el navarro hizo lo que hasta entonces no le habíamos visto. Para salvar la distancia que le separaba de su adversario, dió unas cuantas zancadas descomunales que produjeron el efecto que Igaravide se propoñía y que llamaron la atención de una manera extraordinaria. Con esto queda dicho que Bielsa no dió media vuelta a la pista sin ser alcanzado. Continuaron juntos, esto es, Igaravide un paso detrás de Bielsa, hasta la vuelta 78, en la que éste acercóse a la valla para tomar un palito (tiene por costumbre llevar uno en la boca) y al volver a la pista, quiso colocarse detrás del montañés; más éste no lo consintió, cediendo a su adversario el lugar que, antes de separarse llevaba, en cuyo proceder el público vió y aplaudió la nobleza de nuestro paisano.

Estaba visto, que el ir un paso delante ó detrás de su adversario importaba muy poco a ninguno de los competidores. Así se explica que después en la vuelta 84 invirtieran el orden sin esfuerzo ninguno, quedando Bielsa detrás del navarro, casualmente ó quizá con intención deliberada. En esa misma vuelta el de Betelu hizo, sin saberlo, las delicias de gran parte de la concurrencia. Llevando en la mano derecha el *makila* y en la izquierda un pañuelo, pasó éste a la derecha, para con la otra sonarse las narices, á *estilo de su tierra*. Otro tanto hizo en la vuelta 116, en la cual continuaban juntos en el orden en que se colocaron en la vuelta 84; y esta vez, como la anterior, el público celebró muchísimo la manera que el montañés tenía de evitar que se le ensuciara el pañuelo.

Así seguían, el *Juanagorre* sin dar señales de temer la derrota y Bielsa sin revelar tampoco esos temores, pero abteniéndose también de intentar un avance, pues en los arranques anterior-

res había sin duda probado suficientemente a su adversario.

Y sin el menor incidente, Igaravide delante y Bielsa un paso detrás, dieron una tras otra las vueltas que restaban hasta completar la 149. Empezaron la 150; recorrieron la mitad de la pista; el público veía inmediato el momento en que á juicio de algunos iba a decidirse la competencia.... y los andarines sin salir de su paso, como si aun tuvieran que correr un gran número de vueltas: completaron juntos 149 vueltas y tres cuartos de la siguiente.... y nada, los dos el mismo paso y aparentemente la misma calma; entraron en el último cuarto de la vuelta.... y lo mismo.

Más cuando se hallaban á unos 20 metros de la meta, dá Bielsa de pronto un arranque; por realizar con menos dificultad su propósito, no alargó su trayecto describiendo un arco á la derecha de Igaravide; pasa pegado á este, tanto que al ponerse delante, en el movimiento de los brazos en la carrera, dió con el izquierdo, si nuestra vista no nos engaña, de adelante hacia atrás en el brazo derecho del de Betelu: este al sentirlo hizo un movimiento de sorpresa volviendo la cabeza, y en ese momento crítico Bielsa tomó naturalmente á Igaravide unos cuantos pasos de ventaja: el de Betelu dió cuatro saltos para alcanzar á Bielsa, mas en tan corto trecho, 12 á 16 metros, era imposible; logró sí disminuir la ventaja que Bielsa le había tomado, pero este llegó á la meta con un metro ó á lo sumo metro y medio de diferencia, tocó la bandera y salió enseguida de la plaza, mientras Igaravide continuaba corriendo, sin pensar ni remotamente que la competencia hubiera terminado.

En aquel momento una buena parte del público, que tampoco la consideraba decidida y resuelta en debida forma, saltó á la plaza y á grandes voces manifestó su oposición á que el jurado llevase á efecto el acuerdo que, favorable á Bielsa, se figuraban había tomado. El jurado abandonó su puesto de la meseta de toriles y el grupo, numeroso desde un principio, que protestaba de una resolución que no se había adoptado, crecía por momentos, aumentando consiguientemente la gritería, la cual no cesó hasta que los que ocupaban el redondel, se convencieron de que el jurado no había resuelto de plano, sino que quería deliberar detenidamente antes de dictar resolución definitiva.

¿Quién es el vencedor? ¿Ha demostrado Bielsa su superioridad sobre Igaravide? ¿Ha demostrado éste poder competir con Bielsa con esperanza de triunfo?

El jurado nada ha resuelto todavía. Del minucioso relato que acabamos de hacer, podrá deducirse en parte la contestación á estas preguntas. Más como en esta contienda se ventilan intereses morales, como es la fama legítimamente conquistada, lo cual vale muchísimo más que la cantidad metálica que el vencedor haya ganado, nosotros antes de emitir nuestro juicio, queremos exponer algunas consideraciones tan pertinentes como interesantes, que servirán (así lo esperamos) para que los lectores deduzcan en consecuencia lo mismo que nosotros creemos y pensamos.

Estas apreciaciones las exponemos mañana, pues la extensión que ya tiene este escrito no nos permite dedicar hoy más espacio ni más tiempo á este asunto.

Solo añadiremos que según datos facultativos, Bielsa tenía al terminar la carrera 144 pulsaciones y 38 respiraciones por minuto ó sea 68 y 8 respectivamente más, que cuando salió á la plaza; y, que Igaravide tenía 140 de las primeras y 50 de las segundas, habiendo experimentado durante la carrera un aumento de 48 pulsaciones y 4 respiraciones.

Gacetillas.

Anteanoche se recibió en esta capital el siguiente despacho telegráfico:

«Irun 9.—8, 40 n.
Pamplona 9.—8, 42 n.»

Sr. presidente de la Asociación Euskana de Navarra:

Reunidos en Fuenterrabía euskaros de Alava, Guipúzcoa, Navarra y Vizeaya, saludan á sus hermanos de esa y hacen votos por la realización de sus ideales.

Conocedores de la satisfacción con que ha sido recibido ese telegrama por cuantos lo han leído é interpretado fielmente los sentimientos de los demás euskaros, devolvemos á los reunidos en Fuenterrabía el saludo afectuoso de todos, ratificándonos por nuestra parte en el inquebrantable propósito de trabajar cada día con más entusiasmo por conseguir la unión de todos los vasconavarros en torno de la salvadora bandera Dros y Fuenos.

Ha sido conducido al depósito municipal un sugeto que armó un gran escándalo en una de las calles de esta población.

Anteayer fué conducido al hospital civil un sugeto que fué á una casa de la calle Mayor á insultar á dos hermanos, los cuales le propinaron una paliza por lo que han sido conducidos al depósito municipal.

Se ha impuesto la multa de dos pesetas á una mnjer que vendía manzanas que

reunían malas condiciones higiénicas. También se le impuso á su marido la de 11 pesetas por escandalizar con motivo de la multa de su consorte.

Por el gobierno de provincia ha sido aprobado el reglamento de una sociedad de recreo que con el título de *La Union* va establecerse en Los-arcos.

El «Recodo.»

Parece que esta palabra está destinada ó que no podemos pronunciarla sin dolor. Los vecinos de Pamplona y algunos de fuera saben que esa palabra es el nombre de cierta parte del río Arga, próximo á la fábrica del Sr. Pinaquy.

En esa parte del río parecen abogados uno ó más individuos en cada verano.

En el presente tambien tenemos que lamentar idéntica desgracia. Anteayer fué extraído de dicho punto el cadáver de un joven, asilado en la Casa-Misericordia, el cual había ido á bañarse con un compañero suyo.

¿No podría evitarse por alguno la repetición de estos tristes sucesos?

Por diferentes faltas á lo que prescriben las ordenanzas municipales, fueron ayer castigadas varias personas con la multa correspondiente.

Dice un periódico.

«El señor arzobispo de Valencia ha convocado á los obispos sufragáneos para celebrar sínodo en aquella capital el día consagrado á la solemnidad del Santo Rosario, 7 del próximo Octubre. Todos han contestado de conformidad. Al efecto, S. E. I. ha pedido y obtenido la venia y bendición de Su Santidad.»

En el último número de «El Correo» leemos lo que sigue:

«Uno de los carabineros sublevados en Navarra al grito de ¡Viva la República! se ha presentado ayer mañana con armamento y muñiciones á las autoridades militares de Pamplona.»

No podemos ni confirmar ni desmentir esa noticia; pues ni una palabra hemos oído acerca de tal presentación.

El mismo diario ministerial dice:

«Para prevenir cierta clase de trabajos, y en todo caso, reprimirlos, se han mandado organizar dos columnas volantes que recorran las fronteras de Navarra y Cataluña.»

El sábado á las diez menos cuarto de la mañana se verificó en la capilla pública de las Adoratrices, una conmovedora ceremonia.

Ante el respetable sacerdote D. Pedro Velasco, y los parientes de las interesadas, se presentaron dos vírgenes del Señor, la hija de nuestro particular amigo D. Telesforo Dean, llamada en religión María de la Asunción, y la señorita doña Gervasia Urrutia, que desde antes de ayer se llama Matea del Cármen.

Después de una sencilla y discreta plática del Sr. Velasco, se procedió á la solemne pronuncia-ción de votos, ó sea la profesion de vida religiosa, y con entonación serena, hicieron promesa á Dios, ambas novicias, de consagrarse por entero á su servicio.

Acto seguido se celebró una misa donde las Sras. Adoratrices, nos dieron á conocer preciosas melodías, interpretadas con el mayor gusto y al solemne acto, al que acudió numerosa concurrencia, terminó con el abrazo de costumbre, que se dieron todas las hermanas de la comunidad.

Damos nuestra enhorabuena al Sr. Dean y á los parientes de la nueva adoratriz Matea del Cármen.

Ayer tomó posesion del curato de San Agustin de esta ciudad el ilustrado presbítero y elocuente orador D. Modesto Pérez.

Dámosle la más cumplida enhorabuena.

El andarín aragonés Mariano Bielsa saltó el domingo con direccion á Calatayud, donde según se decía habría corrido ayer en competencia con uno de aquella comarca.

Nuestro paisano Martín Igaravide marchó ayer por la tarde á Betelu.

Cultos religiosos.

Martes: Stos. Proto y Jacinto mis.
En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las cinco y media y se reserva á las siete y media.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	5'70 pesetas	20'82 rs.
Avena	1'54 »	9'42 »
Cebada	2'03 »	11'43 »
Habas duras	5'02 »	16'99 »
Aiscol	2'62 »	14'75 »

Trigo vendido 190 dobles decálitros equivalentes á 99 robos y 3 almudes.

Anuncios preferentes.

Venta de casa.

Se halla de venta en la calle única de Villava la casa número 33 con su

huerta tasada en 4.125 pesetas: si alguien quisiera tomarla puede dirigirse á la calle de Estafeta número 25 cuarto 2.º donde darán más detalles.

CUPON DE PRIMERO DE OCTUBRE.

Compra con módico descuento, de toda clase de deuda, interior y exterior.

CASIANO DIAZ.

Zapateria 18,—Pamplona.

VENTA DE UNA CASA.

Se halla de venta la casa núm. 53 de la calle de los Descalzos.

El que quiera interesarse en la compra puede pasar por la casa número 14 de la calle de los Héros de Estella y se le informará.

Abonos químicos

PARA LA AGRICULTURA.

Procedentes de la Sociedad Anónima de París y Burdeos, premiados con medalla de oro en la Exposición Universal de París de 1878.

Estos abonos, cuyo consumo es de mucha consideración en la República vecina, están produciendo resultados verdaderamente extraordinarios en la fertilización de los terrenos destinados al cultivo.

Se venden en casa de D. Tiburcio Guerdandian en Pamplona a los siguientes precios.

Abono A. completo, para cereales, prados naturales, cáñamo, etc. á 133 rs. vn. saco de 100 kilogramos.

Abono B. completo, para verduras, zanahorias y demás productos de huerta á 133 reales vellón saco de 100 kilogramos.

Abono C. completo, para patatas, árboles arbutos etc. á 147 rs. vn. saco de 100 kilogramos.

Abono D. completo, para lino, maíz, nabos, remolacha, etc. á 125 rs. vn. saco de 100 kilogramos.

Abono G. número 1, especial para viñas á 83 rs. vn. saco de 100 kilogramos.

Para más informes dirigirse á la expresada casa.

¡Cazadores!

A 7 reales cartuchos Lefuxeu, garantizados, calibre 16 y 8 reales con un ciento de tacos.

Zapateria, 50

Dinero.

Las personas que deseen colocar sus capitales grandes ó pequeños en préstamo y con garantías de buenas fincas rústicas y libres, pueden dirigirse á la Agencia del que suscribe, sita en el 2.º piso del número 65 de la calle Mayor; seguros de salir satisfechos de sus gestiones, aun los más exigentes, puesto que siempre tiene pedidos de diferentes puntos para elegir el prestamista.

Benito Bustince.

El telegrafo.

Madrid 10, 8,30 n.
Pamplona 10, 10,40 n.

4 por 100 amortizable. 73'95
4 por 100 perpétuo 65'50
Billetes hipotecarios de Cuba. 94'90
Banco de España. 276'00

El rey ha sido obsequiado en Viena.—El *Times* dice que ese viaje es de necesidad para fortalecerse las monarquías contra la revolución.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

SECCION DE ANUNCIOS.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

DIOS Y FUEROS.

Los continuos ataques que en estos tiempos se infieren á los venerandos derechos de este nobilísimo país, hacen precisa la union sincera de todos sus hijos para defender el augusto régimen foral, fuente de la prosperidad de nuestros antepasados. Y esta union, medio único de hacer que nuestros derechos y libertades sean respetados, sólo puede conseguirse por la abnegacion y patriotismo de todos los moradores del solar vasco-navarro.

Inculcar estos principios, procurar la union íntima de las cuatro provincias hermanas en torno del glorioso estandarte de la RELIGION y de los FUEROS, éste es el objeto del LAU-BURU.

Este periódico sale al público todos los dias excepto los siguientes á festivos. Para conseguir su objeto, publica continuamente artículos de fondo originales, en los que se exponen y sustentan los extremos ya expuestos ó se ventilan asuntos del momento, siempre con el criterio de la más pura ortodoxia y del amor á las instituciones privativas del país euskaro. Inserta además correspondencias de Madrid, Burdeos y de las principales poblaciones de Navarra y Vascongadas, así como escritos de intereses materiales, folletín, artículos de variedades y noticias del extranjero, generales y de la localidad.

PRECIOS DE SUSCRICION

	Pesetas.	Cénts.
En Pamplona, un mes	1	
Fuera de esta capital, un trimestre.	3	50
Extranjero y Ultramar, seis meses	10	

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

	Pesetas.	Cénts.
En 1.ª plana, cada línea		50
Anuncios preferentes, 1.ª insercion, línea.		10
Id. id. inserciones sucesivas, línea.		5
Anuncios en 4.ª plana, á precios convencionales.		
Comunicados en 3.ª plana, línea		25

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

VIUDA DE CONRADO GARCÍA.

PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps* de Dresde (Alemania) célebres en el mundo artístico por su resonador.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalajes. Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.